

LA QUESTION DU JOUR

Y aura-t-il des matches truqués lors de l'Euro en Ukraine et en Pologne?

Votez par SMS en envoyant DUO TRUQ OUI ou DUO TRUQ NON au numéro 363 (FR. 0,30 /SMS) ou sur le site www.arcinfo.ch

SCANDALE La RTS diffuse demain soir un intéressant «Temps présent» sur les liens entre la mafia et le foot. Et ce soir, le CIES organise un débat-conférence à l'aula des Jeunes-Rives.

Un reportage et une table ronde autour des matches truqués



Les arrestations qui se sont produites en Italie suite au nouveau scandale des matches truqués permettent d'encore plus actualiser les problèmes posés par la multiplication des paris sportifs. KEYSTONE

JULIÁN CERVIÑO

C'est un peu comme si c'était fait exprès, mais ce n'est pas le cas. D'abord, le Centre international d'étude du sport (CIES), basé à Neuchâtel, organise ce soir à l'aula des Jeunes-Rives (dès 18h15) une table ronde sur le thème «Paris et matches truqués: menaces sur le sport». Ensuite, demain, dans le cadre de «Temps présent», la RTS diffusera un reportage sur le même thème, intitulé «Comment la mafia truque le foot». Le nouveau scandale secouant le football italien donne plus de relief à ces deux événements.

L'organisation des paris truqués, sur des sites clandestins ou pas, est telle une hydre possédant beaucoup de ramifications et de têtes. Il est impossible d'en faire le tour, même en 51 minutes. Patrick Oberli, ancien rédacteur en chef adjoint de notre journal, s'intéresse à ce phénomène depuis longtemps. Le reporter neuchâtelois s'est lancé dans une enquête pour la télévision depuis février 2011. Son do-

documentaire, réalisé avec Fulvio Bernasconi, permet de mieux mesurer l'ampleur et les mécanismes du phénomène.

On parle de centaines, voire de milliers de milliards de francs brassés chaque année par les paris sportifs. Une machine à laver géante pour le crime organisé dans le monde entier, dont l'Asie est le paradis.

Témoignage poignant

Histoire d'humaniser le sujet, Patrick Oberli a fait témoigner Pape Omar Faye, joueur sénégalais impliqué et condamné dans l'affaire ayant touché le FC Thoun en 2009. Le témoignage de ce footballeur est poignant et intéressant. «Il m'a fallu beaucoup de patience pour le convaincre de parler», raconte Patrick Oberli, qui a retrouvé ce footballeur chez lui, au Sénégal.

La contribution de Pape Omar Faye sert de fil rouge au film qui fait l'historique des matches truqués. Le reportage s'ouvre sur la rencontre du match de Ligue des champions entre le FC Bâle et le CSKA Sofia le 5 novembre

2009, qui fait partie des rencontres truquées par le même clan que les matches de Pape Omar Faye. Cette fois-là, c'est l'arbitre qui avait triché.

Patrick Oberli a aussi interviewé le commissaire allemand de la police criminelle de Bochum au centre de la fameuse enquête sur les matches truqués qui a provoqué un premier scandale en 2009. L'enquête de ce policier, Friedhelm Althans, et de ses collaborateurs portait d'abord sur un réseau de prostitution...

Suisse pionnière

Plusieurs dirigeants de l'UEFA et de la Fifa, dont le Neuchâtelois Pierre Cornu, apportent leur contribution. Ces fédérations ont pris la chose au sérieux en mettant sur pied des cellules de surveillance. Le passage du film sur la société Sportradar est, à ce titre, plutôt rassurant. Même si... «Ce système, qui scrute l'évolution des cotes dans le monde entier, permet de savoir où il se passe des choses anormales et... de faire peur», souligne Patrick Oberli. «Cela ne constitue

pas des preuves, mais c'est déjà ça. Les fraudeurs savent qu'ils sont surveillés.»

En vérité, sans aveux – comme dans le cas de Pape Omar Faye – ni transactions financières avérées, il est difficile d'ouvrir des procédures judiciaires. «A ce titre, la justice suisse a fait œuvre de pionnière en condamnant Omar Pape pour escroquerie», relève Patrick Oberli. Même si les peines – exclusion à vie, 15 000 frs d'amende – semblent sévères pour un footballeur qu'on peut considérer comme une victime du système criminel.

En tout cas, comme pour le dopage, la nécessité d'une harmonisation globale et mondiale des lois est claire. Ce pari n'est pas gagné. A l'image de Karl Dhont, inspecteur spécialisé dans les paris pour l'UEFA, les enquêteurs ne cachent par leur désarroi. Aucune fédération ou organisation n'est à l'abri. «Même le CIO est inquiet pour les Jeux olympiques», assure Patrick Oberli. «Les dirigeants du Mouvement olympique tentent par tous les moyens de protéger les JO de Londres.» Un système comparable à Sportradar est prévu.

Hypocrisie

Le reportage souligne aussi le fait que le monde sportif vive dans l'hypocrisie. Plusieurs opérateurs de paris sportifs, dont certains ont été utilisés pour truquer des matches, sont devenus des sponsors de clubs prestigieux en Europe. «Ces opérateurs sont aussi victimes de truquages de matches, qui leur coûtent beaucoup d'argent. Mais en même temps, ils rivalisent de créativité pour repousser les limites des paris offerts. Ce qui les rend, notamment en Asie, encore plus incontrôlables. Une complexité, un flou, que les organisations criminelles adorent», tempère Patrick Oberli.

Bref, le problème est immense et complexe. Pour mieux le comprendre, on vous recommande de visionner le sujet diffusé demain soir dans le cadre de «Temps présent» (20h20 sur RTS Un) et, ou, de suivre la table ronde du CIES de Neuchâtel (ce soir 18h15, à l'aula des Jeunes-Rives). ●



Yves Huguenin (à gauche), Jean-Claude Perroud, Jean-François Robert et Patricia Gacond (Service cantonal des sports) offrent un beau cadeau aux amateurs de vélo. DAVID MARCHON

CYCLISME

La montée de Biaufond a son balisage et sa course

La montée entre Biaufond et La Chaux-de-Fonds est entièrement balisée depuis hier pour les cyclistes. Entre la douane de Biaufond et Belle-Maison (rue de Jérusalem), 9,670 km ont été piquetés kilomètre par kilomètre. L'inauguration de ce traçage se déroulera vendredi dès 19h avec une course de côte populaire au chrono (départ toutes les 30 secondes). C'est le cadeau du Panathlon des Montagnes neuchâteloises pour son 30e anniversaire. Le nouveau club cycliste des Montagnes neuchâteloises Cimes Cycle s'est joint avec joie à cette initiative. Le balisage est appelé à durer, la course aussi.

«Nous avons une vingtaine d'inscrits, nous espérons en compter une cinquantaine», déclare Yves Huguenin, président du Cimes Cycle. «Si la participation est bonne, nous aimerions inscrire durablement cette course dans le calendrier. Cette inauguration servira de lancement et de test.»

«En fait», signale Yves Huguenin, «une course de côte en peloton existait déjà dans les années 1970. En 1976, Florent Ferraroli avait battu Jean-François Chopard en 22'46". Le temps établi par ces deux anciens cyclistes pourrait être menacé vendredi.

Le Français Didier Faivre-Perret, médaillé de bronze sur le 100 km par équipes aux JO de Barcelone en 1992, sera accompagné par plusieurs compatriotes de bon niveau. Un ancien cycliste professionnel espagnol, Victor Rodriguez, est aussi annoncé. Lors d'un premier test, il a gravi cette montée en 24 minutes. Le Chaux-de-Fonnier Mathieu Jacot pourrait aussi être au départ.

Ce balisage a coûté plusieurs dizaines de milliers de francs au club du Haut et au Panathlon

des Montagnes. «C'est une façon de nous faire connaître», souligne Jean-Claude Perroud, membre de ce club service. «Pour ce balisage, l'idée m'est venue en montant le Ventoux.» Jolie référence.

Qu'on se rassure, la montée de Biaufond n'a rien à avoir avec celle du géant de Provence. Mais Jean-François Robert s'est donné beaucoup de peine pour étalonner les dénivélés kilomètre par kilomètre avant de poser les piquets de balisage (en bois). «La dénivellation maximale se situe après le deuxième virage, il y a 10%. Le kilomètre le plus pentu est de 6,6%», indique «P'tit Louis». La moyenne de la pente est de 4,6% pour un dénivélé total de 465 mètres.

Claude Nicati au départ

Une fois la course terminée, le balisage restera en place jusqu'à fin octobre et chacun pourra comparer son temps à celui des trois premiers de la course de vendredi, dont les temps seront indiqués sur les panneaux de départ et d'arrivée. Vendredi, le vainqueur recevra une superbe montre en cadeau.

Le conseiller d'Etat Claude Nicati prendra le départ avec le dossard no 1. Il n'est pas interdit de penser que d'autres hommes politiques suivront son exemple. On précisera que la route restera ouverte durant la course. Des commissaires se chargeront d'aiguiller les coureurs vers l'arrivée et aux bifurcations principales. Pour cette course, le chronométrage sera effectué par une société spécialisée. Sinon, en temps normal, chacun devra se chronométrer soi-même. ● JCE

Les inscriptions sont prises jusqu'à ce soir sur www.cimescycle.ch ou à l'arrivée (rue de Jérusalem) vendredi 1er juin de 16h30 à 18h. L'inscription est gratuite.

ITALIE Le président du Conseil a fait une proposition en tant que passionné de football.

Mario Monti veut suspendre le Calcio

L'entraîneur de la Squadra Azzurra Cesare Prandelli compte sur l'Euro 2012 pour laver l'honneur du football italien. Le Calcio est sali par le scandale des matches truqués du «Calcioscommesse» qui secoue tout le pays.

«Salis, nous? L'important est de faire comprendre aux gens quelle est notre intention: nettoyer tout ça. Nous voulons tous jouer, gagner, et en sortir lavés», a dit Prandelli, interrogé sur l'affaire qui a conduit lundi à 19 arrestations, et à la mise à l'écart de l'ar-

rière Domenico Criscito. «Cela a été très dur humainement de renvoyer Criscito du groupe des 23, mais on ne pouvait pas prendre la responsabilité de l'emmener pour l'Euro, on voulait le protéger.»

Le sélectionneur italien a en revanche défendu son choix de garder Leonardo Bonucci, qui devrait être entendu plus tard comme témoin assisté dans le cadre de l'enquête d'un autre parquet, celui de Bari (le coup de filet de lundi a été décidé par le parquet de Crémone).

Prandelli, qui a dû renoncer à cause d'un tremblement de terre à son match de préparation contre le Luxembourg hier à Parme, a réfuté le rapprochement avec 1980 et 2006, où des scandales semblables (le «Totonero» et le «Calcio-poli») avaient été suivis d'une victoire en Coupe du monde. «On dit que dans les moments difficiles, le groupe se resserre. C'est ce que j'attends, mais je ne crois pas à la théorie selon laquelle les Italiens donnent le meilleur dans la difficulté. Nous, on donne le meilleur dans

la sérénité», a affirmé le coach des Azzurri.

De son côté, Mario Monti estime qu'il faudrait suspendre le football pendant deux ou trois ans. «Cela profiterait à la maturité de nos concitoyens», a dit le président du conseil italien à l'issue d'une rencontre avec le premier ministre polonais, Donald Tusk. «Je ne suis pas en train de faire une proposition gouvernementale, mais d'évoquer un désir que moi, en tant que passionné de foot, je sens au fond de moi», a-t-il précisé. ● SI

JORIS BOILLAT SALUE CETTE INITIATIVE

Joris Boillat, comme Raymond Künzli (au Tour du Luxembourg), ne sera pas présent lors de cette première (ré) édition de la course Biaufond – La Chaux-de-Fonds au chrono. Le Jurassien salue tout de même cette initiative. «Il se passe pas mal de choses dans le Jura au niveau du cyclisme, mais pas tellement du côté de Neuchâtel. C'est bien que ça bouge», se réjouit le citoyen des Bois, qui salue aussi l'organisation du Prix Tzamo. «Je pense que je pourrais monter Biaufond en une vingtaine de minutes. C'est le genre de côte que j'aime bien. Ça se fait en force.»

De la force, Joris Boillat en possède pas mal depuis sa participation au Circuit de Lorraine et à deux courses en Estonie. «J'étais souvent dans le coup, mais je n'ai pas eu de chance», raconte-t-il. «J'ai crevé deux fois au mauvais moment. Cela m'a toutefois permis de travailler la force et la vitesse. Je me suis remis dans le coup.» Son team (Champion System) l'a ainsi confirmé pour deux épreuves outre-Atlantique, au championnat international de Philadelphie et au Tour de Beauce, où il avait brillé l'année passée. ●